

EL MONITOR DE LA CAMPAÑA.

APARECE
TODOS LOS
DOMINGOS.
—
SUSCRICION:
10 pesos
por mes.
ANTICIPADOS.

OFICINA DE LA
REDACCION:
PLAZA
DE LA
"CONCORDIA."
—
Editor:
RODOLFO FIGUERAS

PUBLICA GRATUITAMENTE TODO
ASUNTO DE INTERES GENERAL
Y NO ADMITE PERSONALIDADES.

ORGANO DE LOS INTERESES RURALES.

SE RECIBEN LAS CORRESPONDENCIAS
HASTA EL MIÉRCOLES Y LOS AVISOS
HASTA EL VIERNES A LA TARDE.

PUNTOS DE SUSCRICION EN BUENOS AIRES: AGENCIA DE DILIGENCIAS DE LOS SRES. M. CABRERA HOS. PIEDAD 254—LIBRERIA DEL SR. GALLIARD, FLORIDA 46.

ALCANJE AL NÚMERO 107.

MEMORIA

PRESENTADA POR LA MUNICIPALIDAD
AL SUPERIOR GOBIERNO DE LA
PROVINCIA
Y AL VECINDARIO.

CORRESPONDIENTE AL AÑO DE 1872.

Mercedes, Mayo 1° de 1873.

EXMO. SEÑOR:

§ I.

Iglesia y Casa Parroquial.

Preparada la Municipalidad para decir en esta Memoria la verdad de su administración, para ante el Superior Gobierno, para ante los Pueblos, y ante su vecindario, declara solemnemente, poniendo por testigo a Dios, que solo ha procurado el bien de Mercedes, con la idea preconcebida de encaminarla a la realización de todos los progresos, y por consiguiente no tiene porque borrar una sola palabra de lo que ha escrito.

Si ella empieza esta Memoria con el párrafo arriba expresado, no es por cierto impulsada por el noble y generoso orgullo que se experimentaría al tener que describir un monumento público como una maravilla arquitectónica, sino cediendo al respeto y veneración que le inspira la Religión de nuestra Patria, en la que se educaron nuestros padres, y en cuya fuente purísima han bebido los principios de orden, de moral, de progreso, y de libertad, que forman su divisa los hombres que componen esta administración local.

Apenas el transeunte llega a Mercedes, se le presentan a su vista el Templo, el Cabildo, las Escuelas. Corre a satisfacer su curiosidad; se detiene en el atrio del Templo; fija sus miradas en el exterior; encuentra una pobre y humilde arquitectura que le revela la época de su construcción, y sabe darse cuenta sin interrogar a un Cicerone, del por qué misterioso, de esa rason muda, pero elocente, que le enseña la causa de haber pasado treinta años la Ciudad de Mercedes, sin haber erigido una Basílica colosal a la gloria de su Dios.

Pero da un paso; penetra en el interior, contempla tres naves de estilo toscano, siete altares magníficamente contruidos, levantados por la virtud, y la

creencia religiosa, un elegante juego de arañas, lucidez y ornato hasta en los menores detalles, sublime esplendor en las ceremonias del culto, que le probarán, de ningun modo negligencia tachable, sino esmero, solicita contracción por parte del Sacerdote que la administra, decidida protección por parte de las autoridades locales; y que se encuentra en medio a una sociedad civilizada que ha sabido hermanar la Religión y la libertad, levantando escuelas para educar a sus hijos, Templos para adorar a su Criador.

Un día la Municipalidad se fija en el triste aspecto que presentaba el atrio de su Iglesia, de ladrillos, con pequeñas gradas de madera, lo mismo que sus hermosas veredas laterales. Nombra una Comision de influyente. Señoras; les pide se tomen el trabajo de recojer una limosna para mejoras del templo; acepta tan grato encargo la mujer Argentina, en cuyo corazon se abrigó siempre el dulce sentimiento de la Religión y de la Caridad; y con el auxilio pecuniario que esa mujer presentara a la corporacion, se ostentó la Iglesia de Mercedes en la festividad de su Patrona, con sus grandes veredas embaldosadas; con su atrio aumentado en estension; con dos hermosas gradas de mármol; con ocho umbrales de igual piedra, toda embaldosada, blanqueada y pintada; gastó la Municipalidad treinta mil pesos moneda corriente. Cada año la Municipalidad gasta cantidades de pesos en el esplendor del Culto. Ella recomienda a la consideracion publica al digno Cura Parroco Don José Maria Cambra, del mismo modo que al Teniente Cura Don Ricardo Cambra, rogando al Cielo los ilumine para llenar la mision divina del Apostolado a la que han consagrado su existencia.

La Casa Parroquial adyacente al Templo sufrió las mismas reparaciones que la Iglesia. Se ha procurado conservarla en el mejor estado en todo tiempo. El gasto de reparacion está incluido en la cantidad ya expresada.

La Iglesia de Mercedes, precisa un Organo, y un juego de Campanas. Contando con la piedad de los fieles, la cooperacion del Señor Cura, con la protección del Superior Gobierno, y sin olvidar a las damas porteñas, que otras veces se prestarán a pedir una limosna, la Municipalidad cree poder realizar este nuevo ornato para el año de 1873.

§ II.

Escuelas. Instruccion Pública.

Los edificios Escuelas Municipales de Mercedes, fueron contruidos en 1865. Higiénicos, elegantes en arquitectura, y cómodos, tienen cada uno una gran casa para los preceptores, y capacidad suficiente para ciento cincuenta alumnos. Son verdaderos Palacios de la Juventud, segun la espresion de Laboulaye.

En medio de ese gran centro que se llama Mercedes, es vergonzoso que no se haya levantado otro edificio destinado a propagar la educacion. Consta al pueblo que con sus recursos propios, la Municipalidad no ha podido construirlos; que durante dos años no ha hecho sino pagar deudas atrasadas para poder establecer el crédito que hoy conserva. Pero los pueblos no lo deben esperar todo de su pobre administracion local: convénzase el vecindario, que sin hacerle un cargo, ha habido tambien por parte de él indiferencia, mas ó menos justificable, ó falta de iniciativa, para formar un fondo destinado a ese objeto, considerando que no deben ser condenados nuestros hijos, a la miseria, y a la ignorancia, cuando la administracion es deficiente en sus rentas.

¿Qué dirán de Mercedes los demas pueblos como sepan, que ella solo tiene dos Escuelas Públicas aunque muy hermosas? Unos culparán al Gobierno, otros a su vecindario. Pero la Municipalidad tiene el deber de decir la verdad pura y sublime ante el Gobierno y ante la Provincia, llamando la atencion sobre esa necesidad imperiosa. Sin embargo, ella asegura al Pueblo que tiene prontos ciento cincuenta mil pesos destinados a la construccion de varias Escuelas, siguiendo el pensamiento del Superior Gobierno, de acuerdo con el Gobierno Nacional; y quizá en las fiestas de su Patrona, si el Gobierno resuelve lo que la Municipalidad pedira, tenga Mercedes esa fiesta publica, que le dará prosperidad y grandeza: la colocacion de la piedra fundamental de una Escuela y de una Biblioteca Popular.

No quiere decir esto que la educacion esté descuidada en Mercedes. Hace un año se estableció un colegio de Señoras, bajo la direccion de las H.H. de Misericordia. Institucion divina, cuyo credo y alta mision es la propaganda educacionista. Poco tiempo despues, aquel Establecimiento contenia ciento setenta alumnos. La Municipalidad lo subven-

ciona; y tiene la idea de aumentar esa cuota. La enseñanza en ese colegio es religiosa y moral; bajo principios sólidos, y estensa en sus ramos; está a la altura de los mas distinguidos colegios. La Municipalidad recomienda al vecindario, a tan distinguidas profesoras. Otra Escuela mixta, dirigida por el Señor Herstell y su Señora, es tambien subvencionada por la Corporacion. Si es en menor escala, no lo es menos en cuanto a los ramos de instruccion que se enseñan.

La escuela municipal de varones abraza la clase superior, y la escuela elemental. En ellas se educan ciento cincuenta jóvenes. En el mes de Febrero tuvo lugar en el salon municipal la distribucion de premios anual, en cuya fiesta siempre toma parte el Pueblo, que viene interesado a darle solemnidad a aquel acto. De la escuela de niñas dirigida por la Sociedad de Beneficencia, nada tiene que decir la Municipalidad desde que no tiene entrada en ella, ni aun indirectamente. ¿La educacion oficial en la campaña, debe ó no estar bajo la inmediata direccion y fiscalizacion de las respectivas Municipalidades, para dar los frutos que de ellas se esperan? Sin entrar a tratar esta cuestion en esta Memoria; y resolver las Camaras de la Provincia podrian resolver, la Municipalidad de Mercedes, estará siempre por la afirmativa.

Se educan en Mercedes, seis cientos cincuenta niños de ambos sexos. Escaso número; pues por lo menos debian asistir a la escuela un mil de jóvenes. Y esto nace de las distancias por una parte, y por otra de la negligencia de los padres de familia.

La Municipalidad debe hacer conocer al Superior Gobierno, que hoy se construye un gran edificio por las H. H. de Misericordia, que abraza: Convento, Iglesia y Colegio. Constantes en su generosa y santa mision, estas Señoras con la limosna de los pueblos llevarán a cabo tan grande obra. Una tercera parte del edificio se halla concluido, y a la vez que ha dado incremento a esa parte de la ciudad, el vecindario tendrá pronto una Iglesia, y una escuela, que tanto contribuirán al desarrollo moral y material de estos pueblos.

La Municipalidad ha ayudado a esa obra con cinco mil pesos moneda corriente por ahora, y lo hará en lo sucesivo.

Parece que la idea del Gobierno es empezar a levantar escuelas hasta en los cuarteles de la campaña, para que